

Etrangetés Patagones

ci-dessous : Massif du Fitz-Roy



La première étrangeté de la Patagonie argentine est qu'elle n'a rien d'étrange au premier abord. On a fait quinze mille kilomètres pour arriver là et on se retrouve dans un aéroport moderne d'un pays moderne peuplé de gens comme vous et moi - la quasi totalité des Argentins sont de descendance européenne - sauf qu'ils parlent espagnol, ce qui évidemment n'a rien de particulièrement dépay sant.

Après, bien sûr, entre l'aéroport et la ville de El Calafate il y a le paysage de la pampa, sans équivalent en France ; steppe semi-désertique sans un arbre, couverte de touffes d'une herbe assez courte. El Calafate, en revanche, est parfaitement standard. La construction de l'aéroport il y a une quinzaine d'années a transformé un bled paumé en machine à exploiter le touriste, principalement le touriste made in USA, en lui faisant admirer les merveilles naturelles de la région, le glacier Perito Moreno flottant sur le lac Argentino et le massif du Fitz-Roy.

Les surprises commencent lorsque l'on essaye de sortir des sentiers battus, par exemple pour aller faire une balade à pied aux environs de la ville. Eh bien, ce n'est pas possible. Deux routes partent vers l'ouest, une autre part vers l'est. En dehors de ces routes, tout, plaines, collines, montagnes, rivières, tout est terrain privé enclos de barrières. Certes les barrières sont surtout destinées à empêcher le bétail de s'enfuir car il s'agit d'un pays d'élevage extensif du mouton. Les "estancias" (fermes) sont rares et perdues dans la pampa à des dizaines de kilomètres l'une de l'autre, chacune au centre de son immense territoire. Une proportion non négligeable de ces estancias est organisée pour recevoir le touriste, moyennant finance : promenades à pied, à cheval, en 4x4, chambres d'hôtes, démonstration de tonte des

moutons. Les prix sont évidemment calibrés pour des portefeuilles nord-américains. D'ailleurs, à El Calafate il faut se contenter d'exploiter le touriste étranger car les argentins eux-mêmes n'ont pas les moyens d'y venir. Par exemple, dans un hôtel modeste, la chambre pour deux avec petit déjeuner coûte 40 €. Pour être honnête, il existe cependant des dortoirs à 6 € par personne. Le massif du Fitz-Roy se trouve à 200 km de El Calafate, près du gros village de El Chalten. La plus grande partie du massif est incluse dans le parc national Los Glaciares. Seule la vallée qui donne accès au flanc nord du groupe du Fitz-Roy est privée : le camping y coûte 4 € par tête et si on ne s'arrête pas pour camper, il faut néanmoins acquitter un droit de visite de 3 € par personne. Cette vallée est aussi le point de départ d'une randonnée de six jours qui semble parcourue relativement souvent par des groupes emmenés par des guides locaux : un grand tour du massif faisant une incursion sur le Hielo Patagonico Sur, calotte glaciaire située à l'ouest du Fitz-Roy. Deux jours pour remonter la vallée jusqu'au col Marconi qui donne accès à la calotte, et si la météo a l'air favorable on se dépêche de traverser la calotte glaciaire en deux jours en espérant passer avant la prochaine tempête.

Dans le parc national on peut marcher et camper gratuitement mais pas n'importe où si on appartient à la race inférieure des "trekkers" et non à la race supérieure des "escaladores". Au royaume des randonneurs, il y a trois camps autorisés. Des sentiers bien entretenus y conduisent ainsi qu'à trois ou quatre belvédères offrant des vues splendides sur le groupe du Fitz-Roy et celui du Cerro Torre, montagnes photogéniques s'il en est lorsqu'elles ne sont pas cachées par des nuages (vous pouvez voir une sélection de nos photos sur <http://gumsparis.as>

so.fr/randonnee/phot_rdpd/pata_fev06.php). Les cartes et les pancartes indiquent qu'on ne peut sortir du domaine des randonneurs qu'avec un guide -"solo con guia"- ou avec un permis pour "escaladores". Un tel permis s'obtient gratuitement auprès de l'administration du Parc. On ne vous demande pas si vous êtes techniquement compétent ou si vous avez une assurance pour le secours en montagne. A vrai dire j'ai oublié de demander s'il y avait du secours en montagne. On vous demande seulement de lire et de signer un texte par lequel vous vous engagez à ramener toutes vos ordures, y compris le PQ, à ne pas déféquer à moins de cent pas d'un lac ou d'un cours d'eau et à ne pas faire de lessive à moins de trente pas. Moyennant quoi d'ailleurs, et l'administration du Parc n'en est pas peu fière, toute eau est bonne à boire sans nécessiter de traitement !

d'avoir lieu de nouveau deux jours après notre passage. On peut voir une série de photos décrivant l'événement de 2004 à l'adresse <http://peritomoreno.blogspot.com/>. Celui de mars 2006 s'est produit par une nuit nuageuse et sans lune et personne n'a rien vu, mais il paraît que le bruit était très bien. L'entrée dans le parc national pour aller voir le glacier est payante. Ce glacier sur son lac offre un paysage vraiment grandiose. Il y avait autrefois un camping à quelques kilomètres du site. En s'y installant pour une nuit, on pouvait aller admirer la chose en dehors des horaires des cars de visiteurs, mais le camping a été remplacé par un hôtel de luxe. Cela fait le même effet mais pas pour le même genre de clientèle !

Fin avril la saison touristique se termine et le pays s'endort jusqu'en Octobre. Surtout El Chalten au pied du Fitz-Roy où il ne reste qu'une centaine d'hivernants qui

regardent la télévision en attendant la neige ou l'autobus mensuel venant de El Calafate (alors qu'il y a quatre autobus chaque jour en saison). El Calafate a encore un peu de business au coeur de l'hiver car ils ont créé une station de ski à une centaine de kilomètres de là. Le ski de rando et le ski de fond n'ont-ils pas encore été inventés en Patagonie argentine. Objectif pour les futures générations de gu-



Le massif du Fitz-Roy ne représente qu'une toute petite partie du parc national Los Glaciares qui mesure plus de 7000 km². L'accès à pratiquement tout le reste du parc est interdit sauf peut-être pour la recherche scientifique. Pour comparer, c'est comme si tout le versant français des Alpes et Préalpes du lac de Genève au Galibier était parc national et que l'on ait accès seulement au massif du Mont-Blanc. Le seul autre endroit du parc Los Glaciares accessible au public est la rive du lac Argentino d'où l'on peut admirer le glacier Perito Moreno, célèbre pour un phénomène naturel exceptionnel dont il est la vedette. Ce glacier entre dans le lac et le traverse jusqu'à s'appuyer contre la rive opposée. Il fait ainsi barrage, le niveau de l'eau s'élève dans la partie amont. Au fil du temps l'eau s'infiltré et creuse un tunnel sous le glacier qui finit par s'effondrer. Le front du glacier qui atteignait la rive recule alors de près de 200 m. Ce phénomène qui s'était produit pour la dernière fois en 2004 vient

mistes ?

Claude Pastre

